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ARCHE-POST 
  

I n f o r m a t i o n s  e t  i n v i t a t i o n s  d u  

c o n s e i l  i n t e r n a t i o n a l  d e  l ' A r c h e  

 

M a i  2 0 2 0  

 

 

Introduction 
 

Le conseil international s’est réuni du 12 au 15 décembre à Crest, dans la merveilleuse maison 

de Christine et Michel De la Forest. 

Nous étions cinq personnes présentes 

physiquement : Asha et Hermien pour la 

Francophonie, Stefan pour l’Allemagne, 

Valentina pour l’Italie et Margarete en tant 

que responsable internationale.  

Ce conseil nous a permis de mieux nous 

connaître et trouver une bonne dynamique 

de travail. L’accent principal de cette 

rencontre était le bilan du Chapitre Général et les 

orientations pour l’avenir qui s’en dégagent.  Dans ce 

Archepost nous vous transmettons les premiers 

fruits de ce travail. 

La grande nouvelle était pour nous les 

vidéoconférences par Zoom que nous avons pu 

réaliser deux soirs de suite avec Mariana de 

l’Argentine, Naty d’Espagne et Mauricio et Amanda 

du Brésil. C’était émouvant de pouvoir 

L’équipe présente au Conseil de décembre 2019 

La vidéoconférence du soir, projetée sur un drap 
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communiquer avec les autres délégué.e.s si éloigné.e.s géographiquement et intégrer leurs 

apports dans nos réflexions et décisions.  
 

Dans la deuxième partie de ce Archepost Margarete nous parlera des voyages qu’elle a pu 

réaliser depuis le début de son mandat, avant que le confinement généralisé n’arrête net ses 

déplacements. 

Il s’agit donc quelque part d’un double numéro qui est peut-être un peu plus long que 

d’habitude, alors n’hésitez pas à l’imprimer pour une lecture plus aisée. 

 
 

Bilan Chapitre Général juillet 2019  

- sur le fond - 

 

Introduction : 

Afin de pouvoir tirer des leçons de ce Chapitre Général, nous avons relu toutes vos remarques 

et nous vous proposons le classement suivant : 

Il y a tout d’abord les richesses que vous voyez, tout ce qui vous semble important et beau 

dans ce que nous avons vécu pendant le Chapitre Général. 

Dans un deuxième temps vous avez vu des points à approfondir. 

Puis nous avons relevé des nouvelles pistes que vous voyez pour l’Arche dans l’avenir. 

Mis à part ce classement nous avons constaté que certains points relevaient de deux 

catégories, p. ex. qui sont à la fois une richesse et un point à approfondir. 

 

Nos richesses, ce qui est déjà important 
 

▪ Relations   
- Unité dans nos différences, fraternités - 10x 

- Liens crées et renouvelés - 7x 

▪ Forte présence d´Amérique latine - 10x 
▪ L’énergie des jeunes        
▪ Espérance, renouvellement, ressentis      
▪ Encouragement         
▪ Espérance          
▪ Joie-légèreté-profondeur        
▪ Beauté  
▪ Gouvernance 

- Favoriser l´intelligence collective 
    ▪            Prière, cérémonie et spiritualité  
- Cérémonie appréciée et prières 
    ▪            Intervention Philippe Gonzales   

- Très apprécié, interpellation forte        
         

Ce qui est à approfondir 
 

  ▪             Relations   
- manque de relation entre Nord et Sud de la France       
- écouter plus à l´Amérique latine 
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- plus relations internationales 
- Plus de petites rencontres sur différents lieux 
 ▪ Gouvernance 
- Mettre en place une équipe et pas une seule personne, 

- relation au pouvoir 

- Vérifier le fonctionnement de l´Arche 

 ▪ Poursuites des réflexions 
 ▪ Apaisement et courage face à l´effondrement de nos civilisations 

- Manque d´affirmation et de l´identité    
 ▪ Identité des groupes 
 ▪ Place pour l´humour 
 ▪ Intervention Philippe Gonzales  
- pas assez neutre, a pris trop de place 

 ▪ Non-violence 
- Quel non-violence pour aujourd’hui, pas assez creusé, à travailler dans les groupes 

 ▪ Propositions concrètes / actions 
- Besoin d´action, concrète, d’élan      

 

Nouvelles pistes 
 

 ▪ Relations   
- Prochain CG au Brésil  

 ▪ Interculturel 
- Jumelage entre pays 

 ▪ Gouvernance 
- Relativiser l´engagement formel 

 ▪ Intervention Philippe Gonzales    
- comment vivre et approfondir l´appel qu´il a lancé   

 ▪ Plus aborder les problèmes de société   
 ▪ Propositions concrètes / actions 
- Fêtes communes avec plusieurs groupes communautaire   

- Créer des événements pour récolter argent     

   

A approfondir et aussi des nouvelles pistes 
 

 ▪ Communication 
- Espace virtuel 

 ▪ Gouvernance 
- Revoir la formation et le postulat 

 ▪ Propositions concrètes / actions  
- Aller vers les gens, action dans la société, rencontre campagne-ville   

   

Nos richesses à plus approfondir 
 

 ▪ Relations              
- Mieux se connaître et se rencontrer     

- Vivre la vie communautaire dans nos groupes/régions/pays 

 ▪ Interculturel 
Vivre richesse et différence d´autre culture 

Philippe Gonzales 
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 ▪ Enracinement, renouvellement et ouverture  
 ▪ Gouvernance 
- Représenter plus l´Amérique latine dans la structure   

- Soutenir les compétences de chacun 

 ▪ Prière, cérémonie et spiritualité 
Chants, prières textes de plus en plus variés > à continuer     

 ▪ Témoignages / partage 
Continuer à se nourrir par nos témoignages, aussi interculturel 

 ▪ Propositions concrètes / actions  
- Développer l´open-space  

 

Nos richesses ET à approfondir ET des nouvelles pistes 
 

 ▪ Intergénérationnelle et place des jeunes 
- Donner la place à la créativité et leurs projets   

 ▪ Propositions concrètes / actions 
- Créer des événements pour faire connaître l´Arche, Jai Jagat 

 
 

- Bilan personnel – 

 

Bilan sur mon engagement dans l’Arche, par chacun-e de nous, engagés, 
postulants, ami-e-s……. 
 
Les questions-clés de ce chapitre général étaient : 

  Pourquoi j’ai choisi de m’engager dans l’Arche ? 

  Quelles sont mes difficultés à vivre cet engagement ? 

  En quoi cet engagement me porte, me fortifie, m’aide à croître ? 

 
Le bilan est incontournable et est différent pour chacun-e. 
C’est la pierre de base pour aller ensemble vers des perspectives. 
Ce temps de bilan était proposé dans un esprit de vérité, où chacun-e pouvait s’exprimer en 
toute liberté dans un climat de respect de l’autre, d’écoute et de bienveillance. 
 

Les 3 questions posées étaient : 
- Qu’est-ce qui est difficile pour moi ? (« Chapeau noir » : critique, négatif) 
- Qu’est-ce qui m’enchante ? (« Chapeau jaune » : regard positif) 
- Quelles sont les nouvelles idées qui m’animent ? (« Chapeau vert » : la créativité) 

 
 
 

                               Résumé chapeau noir 
 
 

Nous devrions répondre à la question : « Quelles difficultés avez-vous 

rencontré les derniers sept ans à vivre l’Arche, quels sont les points noirs et les critiques que 

vous voyez ? 
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Il y a eu des réponses sur plusieurs plans différents. Nous avons essayé de les regrouper et de 

les résumer sans en perdre leur diversité. 
 

Difficultés personnelles : 

Des personnes expriment leur difficulté à être fidèles et présentes à l’Arche, à s’impliquer dans 

les actions de l’Arche même si elles sont déjà très engagées par ailleurs et à allier 

l’enthousiasme de leur engagement et la patience qu’il faut pour que l’évolution vers du 

nouveau se fasse. 

Pour certains la rupture des couples est douloureuse. 

D’autres trouvent dommage qu’ils soient acceptés plutôt pour le « faire » que pour « l’être ». 

Il est évoqué également le problème de la dispersion et de ne pas avoir assez de temps pour 

soi, ainsi que celui de la culpabilité. 
 

Problème de l’isolement et des distances : 

Plusieurs personnes évoquent qu’elles se sentent isolées soit 

parce qu’elles vivent seules et ne pas en communauté, soit 

parce qu’elles se trouvent dans la moitié « nord » de la France 

et donc un peu loin de tout. 

Les distances entre les différentes personnes et groupes sont 

parfois ressenties comme un poids car il faut faire beaucoup 

de kilomètres pour aller à des réunions, rencontres ou 

actions. 

L’échange numérique ne semble pas non plus une solution 

idéale, car non-écologique et très chronophage aussi. Il y a des 

personnes qui souffrent de la complexité de la communication 

qui est loin de la vie simple pour elles. 
 

Repli sur soi : 

Plusieurs entre nous évoquent que l’Arche serait trop repliée 

sur elle-même et parlent d’un manque d’ouverture, de 

mouvement et de créativité. 

Pour ces personnes l’Arche regarde trop en arrière et risque d’être dans « l’entre-soi » et ne 

pas assez visible dans la société. 

Elles trouvent qu’il n’y a pas assez de travail en commun sur des objectifs qui concernent tous 

et évoquent une certaine inertie. 
 

Difficultés dans les groupes 

Plusieurs entre nous souffrent des conflits au sein de leur groupe. Il y a des personnes qui 

évoquent le manque de connexion dans leur groupe et le peu d’intérêt à faire des choses 

ensemble en tant que groupe de l’Arche. 

Il y a des questions liées à la communication : l’écoute et la confiance ne sont pas assez 

développées, il faut les cultiver. 

Cela manque parfois de ne pas avoir une action commune au sein du groupe. 
 

 

 

Même isolée, La Caille à tenue à saluer 

tout le monde au Chapitre 
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Difficultés ressenties par rapport aux communautés : 

Il y a des personnes qui parlent de leur difficulté en tant que postulants, elles se demandent 

comment trouver leur place en tant que futurs engagés hors communauté et comment donner 

du sens à cet engagement. 

D’autres se demandent comment donner du sens à leur présence en tant que « enfant de 

l’Arche » dans une maison communautaire. 

La fragilité des communautés et la distance entre elles sont aussi ressenties comme 

douloureuses pour quelques personnes. 

Plusieurs entre nous parlent d’un clivage entre la vie en maison communautaire et la vie à 

l’extérieur. 

La crise de la Borie a été aussi une source de souffrance : certains entre nous ont souffert des 

jugements et de la non-compréhension de la situation, d’autres ne se sont pas retrouvé dans 

la version officielle qui a été donné de cette crise. 
 

Difficultés à vivre nos valeurs et notre spiritualité : 

D’un côté il y a des personnes parmi nous qui dénoncent un manque de profondeur, de vérité 

et de l’enracinement spirituel dans l’Arche. Elles ne se retrouvent pas dans l’expression de 

l’inter-spiritualité et dans le « flou spirituel ». 

De l’autre côté il y a des personnes qui trouvent que le choix des valeurs spirituelles est trop 

étroit et que le catholicisme est toujours trop présent. Elles regrettent qu’on campe encore sur 

des valeurs dépassées et sur le « politiquement correct ». 

Il semble qu’il n’y ait pas assez d’espace pour les valeurs universelles traduites dans le langage 

de l’Arche. 
 

Difficulté à vivre l’action et la communication non-violentes : 

Pour certains il faudrait changer des mots qui seraient périmés : « non-violence » (pas de 

contenu), « non-violents en actions », « alternatif », « vie simple » (faux). 

Notre engagement pour la non-violence ne serait pas adapté à la réalité de notre société, il 

faudrait incarner l’action non-violente. 

Plusieurs d’entre nous rappellent que nous nous sommes donné des règles et des outils dans 

l’A.E.F. (l’Arche d’Europe Francophone) et que ce serait bien de parvenir à s’en servir avant de 

les abandonner. 
 

Autres : 

Il y a des personnes qui évoquent le problème des jugements, soit de soi-même, soit de l’autre. 

D’autres parlent du poids de l’administratif, de l’organisation structurelle qui pèse sur 

l’ensemble. 

Une personne évoque le « culte de Lanza », une autre estime que l’Arche est coupée de la 

réalité économique. 

Il est évoqué aussi que l’harmonie musicale ne serait pas assez travaillée entre nous. 
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      Résumé Chapeau Jaune - regard positif 

 
 

Vous deviez répondre à la question : « Qu’est-ce qui m’a enchanté les 

dernières sept années dans l’Arche », votre regard positif sur ce que vous vivez dans l’Arche ? 

Ici le résumé des différents points notés par ordre d’importance : 
 

1. Relation/Empathie/Lien/Partage 

L’importance de la relation fraternelle, festive et spirituelle ; la communion par les partages ; 

l’ouverture du cœur et l’écoute ; l’amour entre les personnes ; la plénitude et reconnaissance 

sont exprimées par beaucoup de personnes. 

Comme aussi l’énergie ressentie dans les rencontres (internationales) de l’Arche, qui est 

créatrice et rassembleuse pour une majorité de personnes. 

Importante est aussi la vision qui porte l’Arche et qu’elle porte en elle : La force de la relation 

et le lien entre les membres. 
 

2. Solidarité/Fraternité/Bienveillance 

La force de la solidarité et fraternité de la grande 

communauté a été exprimée comme une grande 

valeur, ainsi la chaleur humaine, la convivialité, 

l’ambiance bienveillante et le respect. 

Les mêmes valeurs sont vite retrouvées entre des 

personnes très différentes. 
 

3. Vivre ensemble/Chant/Danse/Repas/Fête 

Les chants, les danses, la musique et la fête unissent 

tous les cœurs et les langues. 

L’humour est nommé aussi comme important dans nos rencontres, comme les repas partagés. 

La créativité et les propositions nouvelles dans les groupes donnent beaucoup d’espoir ainsi 

que toute la force et l’amour que l’on peut vivre ensemble dans (les groupes de) l’Arche. 
 

4. Spiritualité/Interreligieux 

La spiritualité ouverte, l’ouverture aux autres religions et se retrouver pour célébrer et prier 

ensemble. 

Important est aussi la quête et le besoin de spiritualité chez les plus jeunes d’entre nous. 

Tout ce qui nous connecte à nous-même, aux autres et au Tout Autre = temps spirituels, art, 

échanges, œuvres communes, collaborations, résolution ou dépassement des obstacles. 
 

5. Faire communauté/La vie communautaire 

Le « faire communauté » se construit petit à petit et apporte un soutien et un relais à notre 

engagement. C’est une base commune qui nous unit et permet de transformer nos idées, ainsi 

que par des interpellations et des retours constructifs. 

La vie communautaire, l’énergie et la beauté des communautés donnent de la force pour 

beaucoup de personnes. 
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6. Interculturalité/Intergénérationnel/Internationale/Diversité 

L’intergénérationnel, l’enthousiasme et l’implication des jeunes, ainsi que la diversité et la 

richesse de l’international de L’Arche (interculturalité) sont une grande force pour l’Arche. 
 

7. Cohérence/Unité de vie 

L’unité de vie et la recherche de cohérence sont importantes dans l’Arche. Unis, nous sommes 

plus forts. 
 

8. Accueil 

L’enrichissement par l’hospitalité et l’accueil. 
 

9. Rappel/Silence/Présent au présent 

Le rappel et le temps pour méditer aident à vivre avec joie le moment présent. 

La posture droite et humaine donne une ouverture ; le silence et la perception de l’autre sont 

des richesses qu’on vit dans l’Arche. 
 

10. Formes nouvelles/Créativité 

C’est un encouragement de sentir qu’il y a de nombreuses possibilités d’évolution ; 

La reconnaissance et l’accueil de formes nouvelles et l’ouverture aux chemins divers sont 

essentiels pour nous. 
 

11. Vision Sociétale/Espérance pour le monde 

La beauté, la spiritualité, la cohésion, la créativité dans les actions, la vision globale de société, 

l’engagement de l’Arche dans le mouvement Jai Jagat...sont un modèle pour notre temps. 
 

12. Non-violence 

La Non-violence à 360° : individuelle, sociale, matérielle, concrète, spirituelle, cohérente, 

relationnelle, vitale……. La Non-violence est une valeur qui aide à vivre. 
 

Autres : 

Des points évoqués par une ou deux personnes : 

Les décisions collectives - Le lien avec la nature - La réconciliation et les temps de bénédiction 

- La vie simple - Le travail des mains - L’organisation horizontale - La sincérité - L’esprit de famille 

- La quête de vérité de vie accomplie - La radicalité et la beauté - La place des enfants - Le 

temps pour jeûner 

 
 

 

                          Résumé chapeau vert (la créativité) 
 
 

Spirituel et partage  

L’Arche est une grande famille spirituelle. 

Les besoins des uns et des autres sont : 
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• de remettre la spiritualité au centre avec le respect du chemin et du choix de chacun 

et aller plus dans un partage des approfondissements spirituels de chacun pour s’ouvrir à 

l’autre dans la profondeur. 

• avoir un espace de partage de spiritualité individuelle (chemin personnel) et de suivre 

son chemin de transformation, renforcer le travail intérieur, 

• valoriser nos différences (accueillir, s’ouvrir) et oser la liberté, 

• supprimer ce qui est mauvais dans le présent et transformer le mal-être de beaucoup 

pour l’avenir, 

• moins de religieux, plus d’évangile, 

Les thèmes de partage qui ont été proposés : expérience de vie communautaire, pardon, … 

Créer un espace pour réfléchir et partager sur les 3 situations de vie dans l’Arche : 1 - ceux qui 

vivent en maison communautaire.  2 - ceux qui sont isolés.  3 - ceux qui vivent en forme de 

réseau 
 

Formation  

Les idées qui ont été notées: 

• former les formateurs au postulat, 

• accompagner positivement et entendre les aspirations de 

ceux et celles qui sont interpellés par l’Arche, 

• prendre en compte les expériences passées ou en cours sans 

tout changer comme si rien n’avait été fait et aussi trouver une juste 

place entre anciens et nouveaux, 

• plus de gouvernance partagée et collégiale, 

• des semaines communautaires pour les engagés et 

postulants dans les maisons communautaires mais aussi chez les 

engagés éloignés, 

• ouvrir des temps pour expliquer aux stagiaires le sens du 

travail communautaire "désintéressé",  

• continuer les accompagnements extérieurs (de groupes et 

de personnes). 
 

Mieux se connaître  

Pour mieux se connaître nous avons trouvé plusieurs idées et 

propositions: 

• Visites d’un pays à l’autre et faire un tour de France pour 

visiter des amis isolés. C’est important aussi d’organiser plus de 

rencontres. 

• Créer des communautés itinéraires thématiques. 

• Voir la richesse de l’intergénérationnel (une autre génération est libre de trouver sa 

propre forme de vivre l’Arche qui peut la soutenir comme une grand-mère), 

• Créer un bulletin mensuel de liens et d’échanges entre les amis et engagés dans l’Arche. 

• Tenir ma place, connaître l’autre. 
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• Continuer à proposer des ‘’sessions familles’’ pour partager les valeurs de l’Arche et 

faire pétiller les yeux des petites et grands, 

• Plus d’interactions entre les engagés des maisons communautaires et les engagés hors 

communauté. 

• Entendre la langue de l’étranger/e, lors de rassemblements et rencontres, cultiver les 

échanges entre les pays plus fréquemment, échange inter Arche plus organisé (site avec places 

pour besoins libres) 
 

Expérimenter, avoir un projet commun 

La proposition est d’essayer d’autres formes de projet dans l’Arche pour favoriser le faire 

ensemble, par exemple : 

- jardins partagés – chorale – festival de musique – plus d’initiatives locales – créer des 

rencontres débats – faire des mini sociétés laboratoire – exercices quotidiens sur le chemin de 

l’Arche. 
 

Des idées en lien avec la non-violence pour faire plus d’actions concrètes ensemble : 

Jai Jagat – présence physique sur les actions non violentes – faire des actions non violentes 

contre les mafias – porter la non-violence dans la lutte pour le climat et le sauvegarde de la 

biodiversité. 
 

Et les autres idées sont : 

• écoute mutuelle entre les générations, 

• ouverture du cœur, 

• mise en réseau de proximité et d’échanges de toute l’Arche, 

• créer un univers de paix cosmique, 

• formuler des choix, les expérimenter et les valoriser, 

• plus d’implication avec les engagés extérieurs, 

• un grand chantier de jeunes au domaine, 

• utiliser ce qui était riche dans le passé,   

• travailler la musique avec plus de profondeur et de respect. 
 

Etat d’esprit  

C’est important d’accepter que nous ne sommes que l’esprit communauté fraternelle et que 

nous ne portons que de petites actions modestes. 
 

C’est une nécessité de laisser vivre en nous les choses auxquelles nous sommes attachées, 

comme le retour à l’essentiel et la vie simple et de le vivre avec insistance et patience. 

En lien avec la structure de l’Arche, plusieurs besoins sont notés : 

• oser de ne pas rechercher le consensus à tout prix et de vivre plus d’ouverture, plus de 

participativité 

• renoncer à une grande structure trop lourde pour porter ça. 

• besoin d’amplifier 

• chausser plus souvent une paire de lunettes qui reconnaît et valorise ce que je fais et 

qui je suis. 
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Et les autres idées sont : 

• subsistance agricole 

• utiliser majoritairement  les concepts de ‘’droits de l’homme’ 

• oser affirmer mon engagement de l’Arche dans mes engagements ‘’hors Arche’’ et 

assumer que ces engagements sont ma façon de vivre mon engagement de l’Arche 

• se réapproprier l'idée de l'Arche comme symbole de survie en période de 

réchauffement climatique, de violence et d'inégalité 

• rendez-vous créatifs 

 
 
 

Les rencontres internationales 

de Margarete 

 
 

 

Mon voyage en Italie 
 

 
Mon premier voyage en tant que responsable internationale commence par un problème avec 

mon vol Paris-Catane, et je suis obligée de changer rapidement de plan et de rejoindre 

Toulouse en pleine période de grève SNCF afin d’avoir un autre vol un jour plus tard. Malgré 

cette première épreuve, il est clair pour moi que je n’abandonnerai pas si facilement mon 

voyage en Italie ! 
 

Me voilà un jour plus tard que prévu à Tre Finestre, où la rencontre annuelle de l’Arche 

italienne a déjà commencé. 
 

Le lieu de la rencontre : 

Pour ceux et celles qui ne connaissent pas encore Tre Finestre, c’est un lieu magnifique, 

construit à partir de ruines, au pied de l’Etna, face à la mer au-dessus de la petite ville Belpasso. 

Ce sont Tito et Nella qui y vivent avec leur famille et qui s’occupe de son entretien, soutenu 

par les membres de la fraternité « Tre Finestre ». 

Après un énorme travail de défrichage et de construction il y a aujourd’hui une maison pour 

la famille, une belle salle commune, un petit dortoir et des sanitaires à disposition des 

rencontres. Les maisons sont entourées de petites terrasses, de plantes aromatiques et 

médicinales, d’oliviers, d’un petit jardin vivrier, de poules, d’oies, de chiens et de chats et d’un 

âne. 
 

Avec l’aide de la communauté européenne une deuxième maison a été construite pour la 

transformation des plantes aromatiques et médicinales. Aujourd’hui elle offre aussi la 

possibilité d’un hébergement, une grande cuisine fonctionnelle, une salle à manger et des 

terrasses avec vue sur la mer. 
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La fraternité de Tre Finestre : 

La fraternité de Tre Finestre est un groupe de personnes vivant en Sicile autour de ce lieu (pour 

la majorité à Palerme et à Catane) ; ses membres se rencontrent une fois par mois et 

soutiennent le projet par leur participation aux travaux (p.ex. la récolte des olives) et par des 

dons. 

La particularité de cette fraternité est sa double dimension d’un chemin de spiritualité 

partagée et le soin apporté à un lieu concret, cela forme une petite communauté de partage 

et soutien mutuel. 

Depuis quelques années il y a un désir d’ouverture. Des liens avec d’autres mouvements non-

violents comme la tente de silence, les mouvements contre la mafia, l’operazione Colomba etc 

se créent. 
 

L’Arche d’Italie : 

En Italie il y a en ce moment 17 engagés 

et, depuis la rencontre deux postulants. Ils 

vivent assez éloignés les uns des autres 

géographiquement, et se retrouvent une 

fois par an pour une rencontre au niveau 

national. Les personnes sont impliquées 

dans des actions non-violentes et / ou 

dans un travail de promotions de valeurs 

gandhiennes dans la société. 
 

La rencontre annuelle : 

Je suis donc arrivée avec un jour de retard 

à la rencontre annuelle, et la dynamique avait déjà été bien lancée. 

Cette année se sont 37 personnes qui se sont retrouvées à Tre Finestre, dont plusieurs qui 

venaient pour la première fois afin de découvrir l’Arche ou pour partager leurs expériences 

dans des divers mouvements non-violents. 
 

Pendant la première journée les engagés ont choisi des nouveaux responsables : après Renato 

Longo ce sont maintenant Enzo et Maria qui ont repris la responsabilité de l’Arche italienne. Il 

y a eu également un temps pour faire le bilan des nouvelles italiennes et pour la mise en scène 

d’une pièce grecque. 
 

A chaque fois, les journées sont entrecoupées par des moments de travail manuel (cuisine, 

jardin, bois...), la danse, les prières en pleine nature, la méditation, des repas succulents et 

bien sûr la fête le samedi soir, ce qui a donné un ensemble équilibré et joyeux. 

 

Comme on m’avait demandé une intervention sur un sujet qui concerne l’Arche et la société, 

j’ai choisi « Le message de l’Arche face à l’effondrement annoncé ». Cet exposé est suivi d’un 

échange pendant lequel l’importance des écrits et actions du pape François a été souligné à 

plusieurs reprises. 
 

Les organisateurs/trices de cette rencontre ont volontairement choisi de donner une place 

importante à l’ouverture vers d’autres mouvements non-violents. Il y a donc eu tout un après-
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midi pour la présentation des différents projets : 

• le mouvement « Une autre histoire » pour soutenir des personnes victimes de la Mafia 

en Sicile et briser le silence 

• la non-violence et la Mafia, réflexions et exemples 

• l’expérience de la tente de silence à Mantova 

• le centre de yoga intégrale à Naples : c’est un centre qui inclut l’étude des textes de 

Gandhi et Lanza dans leur formation, basée sur l’ahimsa dans tous les aspects de la vie 

• operazione Colomba: c’est une OGN qui agit selon la non-violence gandhienne, elle 

est présente dans des régions de conflits, en ce moment au Liban, en Palestine, en 

Colombie et en Albanie et accompagnent des personnes en danger. Il existe déjà un 

lien étroit avec l’Arche Italie, il y a eu des formations à Tre Finestre, et Maria, une 

volontaire de cette organisation, souhaite une collaboration plus étroite avec l’Arche 

(formation, spiritualité, voyage dans les projets) 

• premier bilan de la coopération avec Emmaüs Italia 

Les présentations de toutes ces expériences ont été très riches, il a manqué peut-être du 

temps pour approfondir chaque expérience et voir comment on pourrait les soutenir 

concrètement. 
 

Après la belle fête du samedi soir le dernier jour a été consacré au travail en petit groupes sur 

nos rêves et désirs pour l’Arche et à un court retour sur le Chapitre Général et des orientations 

qu’il donne. Pendant l’échange, Tito nous partage son interrogation sur l’identité de l’Arche 

d’aujourd’hui. 
 

La rencontre s’est terminée par une méditation sur Gandhi et un acte solennel pour dévoiler 

un portrait de lui. 
 

J’ai été très heureuse de faire connaissance de Tre Finestre, de l’Arche italienne et des 

personnes qui la font vivre. Depuis j’ai eu de nombreux échanges par mail avec plusieurs 

d’entre elles et je sens que nous cheminons ensemble dans la même recherche, celle de faire 

vivre les valeurs de l’Arche là où nous nous trouvons. 

 
 
 

Mon voyage en Espagne 
Décembre 2019 

 
 
 

Le 6 décembre 2019 je suis en route pour la « rencontre de l’unité » à Valdespliegos, un 

écovillage à 30 km de Madrid. L’organisation de ce voyage a été laborieuse à cause des grèves 

SNCF, mais en passant par des flixbus et avec de la patience j’arrive finalement le vendredi soir 

à la gare de Madrid où les ami.e.s espagnoles m’attendent déjà. 

C’est en même temps le week-end du sommet pour le climat à Madrid et nous commençons 

donc la rencontre par la participation à la gigantesque manifestation pour le climat qui a réunie 

500 000 personnes. 
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Dans cet impressionnant cortège je 

me laisse porter par l’ambiance 

joyeuse qui règne malgré la gravité de 

la situation, et par les revendications 

qui rejoignent complètement mes 

inquiétudes. La fatigue du voyage est 

partie, je me sens à ma place ici parmi 

les ami.e.s espagnoles. 

 

Après cette très longue soirée et des 

multiples problèmes de transport 

nous regagnons vers minuit et demi le 

paisible éco-village de Valdespliegos, 

où Victor et Mar nous accueillent dans 

leur maison. 

Heureusement pour nous ils disposent de possibilités de logement et d’un espace de 

rencontre. En temps normal ils travaillent ici avec des volontaires du programme européen 

« Erasmus+ et, avec leur compagnie de marionnettes, ils travaillent sur l'éducation à la paix et 

à l'écologie, ou ils organisent des cours de formation à la communication non-violente 
 

Nous sommes 14 personnes à participer à cette rencontre, venues des quatre coins de 

l’Espagne. Après un temps pour préparer le repas et nous nous retrouvons pour parler de ce 

que nous avons vécu cette année. C’est un moment important d’écoute et de partage pendant 

lequel on donne aussi les nouvelles de celles et ceux qui n’ont pas pu venir. 
 

Suite à mon intervention sur « l’Arche et l’effondrement annoncé » il y a un moment d’échange 

très intéressant. Entre autre nous avons parlé de : 

• l’importance des liens avec d’autres mouvements, au niveau européen p.ex., Gen, 

Eurolis, et de liens entre nous aussi 

• ce n’est pas seulement le climat qui va mal, c’est tout le système socio-économique, il 

y a beaucoup d’exclusion… une autre vie s’impose 

• l’importance de la spiritualité dans ce contexte 

• nos contradictions 

• du fait que revenir en arrière n’est pas possible, mais que c’est nécessaire de chercher 

la simplicité et la cohérence 
 

Le prochain point est l’Arche international : 

• Nous avons donné un retour du Chapitre International et il y a eu un échange avec ceux 

et celles qui y ont participé : 

Ils/elles étaient heureux/heureuses du dynamisme, du côté interculturel et intergénérationnel 

de ce Chapitre et sont encore en attente d’un compte-rendu écrit. Selon eux/elles il n’y a pas 

eu assez de temps pour les échanges, par contre le lien avec l’Amérique latine s’est renforcé 

(groupe Whatsapp). Une personne a exprimé son étonnement sur la grande place donnée à 

l’observateur, il y a le constat qu’il n’y pas eu de nouvelles orientations décidées 
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• S’ensuit un premier bilan de mon travail de responsable et de celui du conseil 

International 

• A ma question quelles seraient leurs attentes envers l’Arche international, une 

Université international de l’Arche est proposée comme projet fédérateur. L’Arche espagnole 

souhaite une plus grande interconnexion entre les différents mouvements. Il semble 

nécessaire de trouver l’équilibre entre le l’élargissement/l’ouverture d’un mouvement et son 

enracinement, le retour aux sources 
 

Par rapport à la formation Alfred nous fait le bilan de l’accompagnement de Dita en tant que 

postulante et suggère qu’elle puisse s’engager ce week-end. 

Celina demande à devenir postulante. 

Dans l’Arche espagnole il existe également une sorte de formation continue : 

pour le moment il y a peu de propositions, mais il y a le souhait de continuer  de lancer un 

thème tous les deux mois par leur groupe de internet sur lequel on partagerait par la suite. 

Toujours dans la même optique Mar propose une formation par Zoom sur la CNV, et l’idée d’un 

week-end de formation en direct pendant la semaine sainte germe. Les ami.e.s d’Amérique 

latine seront invité.e.s à participer aux formations par Zoom.  
 

Après un point sur la revue « Noticias del Arca » qui est gérée par Margarita nous abordons le 

sujet des finances. 
 

A la fin de la rencontre il y a encore de la place pour quelques infos. 

• Mario participe en tant que membre de l’Arche au Collectif de Non-violence à Madrid. 

Dans ce collectif il y a trois groupes de travail : éducation, pardon et réconciliation et action 

directe non-violente 

• Nous abordons la question de la Catalogne : volonté de pouvoir apporter de l’écoute 

et du dialogue dans ce conflit très douloureux qui divise l’Espagne 

• Une personne du groupe nous partage qu’il a été menacé par des membres de Vox 
 

La rencontre se termine par une belle fête pendant laquelle Dita s’engage et Celina devient 

postulante. 
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Mon voyage au Brésil 
 
 
 
 

Le 9 janvier 2020 je pars de l’aéroport de Marseille, à destination d’abord de Rome, puis 

ensuite de Brésil. 

Après un très long voyage et beaucoup d’heures d’attente j’arrive enfin à Sao Paulo où je 

retrouve Esther et Mônica. Nous attendons encore l’arrivé de Raïsa avant de quitter la grande 

Mégapole étouffante et nous mettre en route vers Camaducaia, le lieu qui a été choisi pour les 

rencontres cette année. 

 

Le contraste avec Sao Paulo ne pouvait être plus grand : 

Camanducaia est un lieu magnifique, très pur, retiré dans les montagnes à 1500 m d’altitude 

et entouré d’une végétation exubérante, d’animaux de toute sorte et quelques maisons 

éparpillées. 

C’est ici que Giovanna et Marcelo ainsi qu’Esther et Maurillo nous accueillent dans leurs 

maisons pendant les deux rencontres prévues cette année. 

Contrairement à d’autres années et aussi à l’occasion de ma visite l’équipe de préparation avait 

fait le choix d’organiser les deux rencontres qui se font habituellement, c’est-à-dire celle qui 

est ouverte à toute personne intéressée et celle qui est réservée aux engagées et postulants 

l’une à la suite de l’autre. 
 

La rencontre ouverte :  

C’était à mon avis une 

rencontre très dynamique et 

vraiment intergénérationnelle 

avec la participation de trois 

postulantes, d’engagés, de 

plusieurs amis et beaucoup de 

jeunes pour la plupart issus du 

milieu écoles Waldorf. 

La présence très sympathique 

des voisines Carlotina et 

Camilla est à souligner ; elle 

montre la bonne insertion 

locale du groupe. 

Les journées commencent avec un atelier de yoga animé par moi-même, la prière du matin, le 

petit déjeuner et la participation aux pluches. Dans la matinée chacun.e nous peut s’activer en 

participant au ménage, à la cuisine, au travail du jardin , suivi d’un atelier chant ou danse et 

du repas. 

Dans l’après-midi, après un temps repos et de chant, différents ateliers sont organisés. J’ai 

animé un atelier sur la non-violence, où nous avons réfléchi aux différents aspects de la non-

violence (ahimsa et satyagraha), puis il y a eu des ateliers créatifs animés par des 

participant.e.s (théâtre, danse foro, constellations familiales, soins alternatifs…) 
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Les soirées sont réservées à la prière du feu, la présentation des participants, la présentation 

de mon parcours ou la fête pour laquelle nous nous sommes tous déguisés. 

J’ai trouvé l’aspect intergénérationnel et la participation active des jeunes très positifs pendant 

cette rencontre, cela a donné une belle énergie et beaucoup de dynamisme. Le lieu est en soi 

très porteur pour une rencontre de l’Arche car il favorise le partage, le contact avec la nature, 

la vie simple et le travail de la terre dans les jardins des habitants. 

 

La rencontre entre engagés et postulants : 

Après juste une demi-journée de repos nous enchaînions avec la deuxième rencontre dédiée 

à la formation des postulant.e.s et des engagé.e .s de l’Arche au Brésil. 

Le programme était également riche et varié avec la participation active de plusieurs 

personnes qui ont proposé des ateliers créatifs ou des réflexions. Il y avait p.ex. le thème de 

Josy (la rencontre de l’autre dans la présence), l’atelier sur les constellations familiales, un 

atelier créatif avec Esther, un atelier sur les soins externes avec Mônica, le chant avec Calu…. 

Au milieu de la rencontre nous avons pris une journée pour sortir ensemble et pour proposer 

des activités dans un village voisin. Des membres du groupe ont organisé un cercle de partage 

sur des méthodes de soin naturelles avec les femmes du village et un atelier créatif avec 

quelques enfants. Il y a de bonnes chances que ce travail puisse être poursuivi à l’avenir, ce qui 

aidera à enraciner l’Arche dans ce lieu.  
 

Pendant la semaine nous avons eu la chance aussi d’avoir une très belle fête de femmes - un 

grand merci aux hommes ! 

 

Il y a eu plusieurs temps fort de réflexion : 

• une rencontre avec les postulants et une avec les engagés 

• ma causerie sur le message de l’Arche face  l’effondrement annoncé 

• une réflexion sur l’engagement 

• une rencontre pour parler de l’Arche internationale et de l’Arche d’Amérique latine. 
 

Je retiens de ces réunions plusieurs points importants pour l’Arche au Brésil : 

• La nécessité d’un travail sur le postulat et la formation est apparue clairement. Nous 

avons pu approfondir ce thème à Matutu avec Esther et Inès et entre temps elles ont 
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déjà envoyé le compte-rendu de ce travail. Ces recommandations seront suivies dans 

les groupes régionaux, dans la formation et dans l’accompagnement des postulants, en 

sachant que ce travail va certainement encore se poursuivre et mûrir. 

• Le thème de la non-violence active, du satyagraha, est une piste qui pourrait être 

approfondie pour les prochaines rencontres. 

• Il me semble que l’Arche au Brésil est aujourd’hui dans une phase de structuration.  Ce 

travail qui a été déjà commencé avec Margalida continue à s’ancrer dans les habitudes 

et la vie des groupes. 

• J’ai pu observer une vraie écoute, de l’affection dans les relations, de l’engagement 

concret, de la créativité et beaucoup de dynamisme ce qui aide a relever les défis qui 

se présentent naturellement dans la vie d’un groupe 

  

Mon séjour à Matutu : 

 

Après ces deux rencontres très intenses l’une à la suite de l’autre Esther et moi avons pu 

prendre quelques jours de repos à Matutu dans le Parana, où nous étions accueillies très 

chaleureusement chez Inès et Harvey. 
 

Nous avons profité de ce temps 

pour travailler sur la formation en 

général et celle des postulants en 

particulier. Esther et Inès qui sont 

chargées de la formation au Brésil 

ont transmis les fruits de ce travail 

au groupe. 
 

Grâce à l’investissement d’Inès 

nous avons pu organiser une 

rencontre avec les habitants de la 

vallée sur le thème « Comment 

faire face à la crise sociétale et 

environnementale ? ». Malgré des 

pluies diluviennes qui ont d’ailleurs fait beaucoup de morts dans d’autres régions du Parana, 

une vingtaine de personnes ont suivi l’invitation. La rencontre a été introduite par une causerie 

de ma part, puis nous avons échangé librement sur les problèmes environnementaux de la 

vallée et sur la nécessité de s’organiser entre riverains. 
 

Après trois belles et riches semaines j’ai retrouvé le 8 février la grande ville de Sao Paulo où j’ai 

pu encore visiter une tante et regagner le jour suivant l’aéroport. 

Dans mon cœur je garde des beaux souvenirs, de l’amitié et beaucoup de gratitude pour ce 

groupe de l’Arche dynamique et vivant et l’accueil chaleureux qu’il m’a été réservé. 
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En voyage pour l’Arche international 
 au temps du Coronavirus 

 
 
 

C’est le 8 mars 2020, je suis en voyage en Allemagne. Beaucoup de choses sur le programme 

pour ces 15 jours à venir : visite au « Lebensgarten » (jardin de vie) à Offenburg chez Stefan et 

Ulrike, quelques jours chez ma maman très âgée et mon frère, visite au groupe de l’Arche à 

Ginseldorf près de Marburg, causerie sur l’Arche et l’effondrement lors d’une réunion publique 

à Wetzlar, rencontre avec la communauté du Friedenshof et puis la rencontre de l’Arche 

allemande.  
 

Au début, tout se passe comme prévu : J’ai pu visiter le beau jardin de Stefan et Ulrike, 

rencontrer leur groupe de jardiniers et jardinières et discuter avec eux/elles de leur projet 

communautaire. 

 Le lundi soir nous avons une vidéo-conférence par zoom entre tou.te.s les délégué.e.s 

internationaux/internationales de 

l’Arche, ce qui nous permet d’être 

proche les un.e.s des autres et 

suivre un peu plus ce qui se passe 

dans chaque pays et aussi les sujets 

qui nous concernent tou.te.s. 
 

Entre-temps l’Italie est confinée et 

je me souviens que je disais à 

Stefan : tu peux imaginer ça, tout un 

pays confiné ? Et on se disait qu’on 

ne pouvait pas imaginer une chose 

pareille ! 
 

Puis je passe quelques jours chez ma famille. Les nouvelles sont de plus en plus alarmantes 

par rapport à la crise du Coronavirus, et je commence à me demander si mon voyage allait 

vraiment se dérouler comme prévu. 

En même temps, nos deux filles sont encore en Tunisie avec l’incertitude des prochains pas à 

faire et la plupart des vols supprimés. 

Je commence à passer mes soirées au téléphone : d’autres réunions familiales sont annulées, 

et nous commençons à réfléchir à annuler la rencontre de l’Arche au Friedenshof. 

Le dimanche 15 mars la décision est prise : pas de rencontre de l’Arche allemande ce 

printemps, ma causerie à Wetzlar également annulée. 
 

Je tiens encore à visiter le groupe le Ginseldorf, en pensant que ce serait ma dernière étape 

avant de rentrer en France. Accueil chaleureux et prémisse d’une belle rencontre. Nous nous 

retrouvons pour le thé, heureux de nous revoir après beaucoup d’années et de pouvoir 

échanger. Juste avant de partir pour la visite de leur lieu je jette un coup d’œil sur mon 

portable : mon entourage s’affole, j’ai pleins de messages me demandant de rentrer, car les 

frontières allaient fermer. 
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C’est donc un peu la panique, avec les ami.e.s de Ginseldorf nous cherchons des informations 

supplémentaires, des horaires de train aussi, et finalement je saute dans un train qui m’amène 

à Strasbourg le même soir, après à peine une heure et demi passée dans ce groupe. C’est 

difficile à savoir si c’était déjà une urgence absolue de partir, mais c’est sûr que le temps était 

compté et que je n’aurais pas été tranquille. 
 

Après une très courte nuit à Strasbourg j’ai pu rentrer à la Flayssière, épuisée, mais heureuse 

d’être arrivée et de retrouver aussi mes filles quelques jours plus tard.   

Ma communauté avait déjà fermé l’accueil depuis plusieurs jours, des consignes plus strictes 

par rapport à l’hygiène et notre vie communautaire avaient été données, et surtout les 

contacts avec l’extérieur réduits au strict minimum. 

Malgré tout, nous sentons que nous sommes privilégiés, car nous pouvons profiter de la belle 

nature autour de nous, travailler au jardin, nous promener et même avoir des moments 

communautaires en respectant la distance. 
 

Par rapport à mon voyage en Allemagne je reste bien sûr avec un peu de regret de ces rendez-

vous manqués, mais les liens se sont quand-même renforcés dû à cette situation si particulière, 

et j’ai la ferme intention d’aller les voir en automne. 

Je n’ai pas pu faire ma causerie sur l’Arche et l’effondrement mais entre-temps nous vivons 

déjà un petit effondrement qui nous montre bien toute la fragilité de ce monde mondialisé et 

les conséquences néfastes de la sur-exploitation de la terre. 

La situation sanitaire est grave et la crise économique et sociale vient juste de commencer, 

c’est certain, mais la nature respire depuis quelques semaines, ceci est aussi indéniable. 
 

Depuis le début de la crise je reçois beaucoup de partages et des messages de solidarité et 

d’amitié des différents pays où l’Arche est présente dans le monde. 

Je sens que notre lien est fort et que le message de l’Arche, la non-violence, le partage, la 

sobriété volontaire et la spiritualité de la relation sont plus que jamais d’actualité. 

 

Margarete Hiller, responsable internationale de l’Arche 
 
 
 

Petit Compte-rendu du l’état actuel 

de l’Arche en Allemagne 

 
 
Le Chapitre a été naturellement pour l’Arche allemande aussi un jalon. Ceux et celles d’entre 

nous – c’est-à-dire 10 ami-e-s et engagé-e-s – qui y ont participé sont revenus de France pleins 

de reconnaissance et d’enthousiasme et animés d’un nouvel élan. Lors de notre rencontre 

automnale nous avons essayé d’en transmettre quelque chose à notre groupe tout entier. 

Certes, nous avons pu de nouveau constater à cette occasion que malgré la croissance des 

dernières années nous ne disposons que de forces limitées. C’est ainsi que nous devrons nous 

contenter d’un nombre plus petit de rencontres pour la formation de l’Arche et revoir aussi à 
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la baisse nos publications (Newsletter, site web, etc). Mais le tableau est beaucoup plus riant 

sur le plan international : grâce à l’élection de Margarete nous avons la chance de pouvoir 

échanger directement avec notre responsable, sans barrière linguistique, et en la personne de 

Stefan un représentant multi-compétent au Conseil International. 
 

Nous avions remplacé en 2019, à cause du Chapitre, notre Camp qui se déroule tous les deux 

ans sur la prairie du Friedenshof par une « semaine de découverte » dans les bâtiments et le 

jardin du même lieu. Notre but était de faire naître pour une semaine une communauté 

temporaire composée de communautaires du Friedenshof et d’invité-e-s (il y en a eu tout de 

même 18). Même si ce projet s’est révélé trop ambitieux, cette semaine a été vécue presque 

unanimement comme une expérience forte tissée de vrais moments de bonheur.  
 

Lors de la préparation du 

Chapitre nous avions exprimé 

notre malaise concernant la 

structure actuelle de l’Arche 

Internationale et formulé entre 

autres notre souhait de gestion 

collégiale. Le nouveau Conseil 

International s’est penché sur le 

sujet et Stefan a pris le temps de 

l’approfondir avec nous 

pendant un week-end. Même si 

la tension est quelque peu 

retombée après le Chapitre et 

que tous se réjouissent de l’élection de Margarete, notre désir de changement demeure. Nous 

avons à ce propos de nombreuses idées qui ne peuvent être partagées ici. 
 

Au début de l’année, notre engagement pour la Jai-Jagat a aussi été au cœur de nos 

préoccupations. Stefan et Pierre Rosenzweig ont pu mettre sur pied, pour la région de 

Strasbourg-Offenbourg, un groupe prêt à préparer l’accueil des Pèlerins de la Paix. La Marche 

devait passer en juillet deux nuits au Friedenshof et participer activement à une manifestation 

publique d’une journée. Karsten et Sandra avaient obtenu de la mairie de Hanovre la 

promesse d’une réception des marcheur-se-s par le maire. La Marche ayant été interrompue, 

tout cela est bien entendu remis en question et il s’agit maintenant de redéfinir nos missions. 

Cela est vrai, en fait, dans tous les domaines de notre vie – le quotidien, la famille, la 

communauté et naturellement l’Arche elle-même. Fin mars, notre rencontre de printemps 

devait se tenir au Friedenshof et nous nous réjouissions de la participation de Margarete. Elle 

a dû prendre ses jambes à son cou pour regagner la France et nous avons annulé notre 

rencontre à cause des règles de distanciation sociale. Au lieu de quoi nous avons échangé par 

mail et en visioconférence. Cela s’est si bien passé que nous avons pris rendez-vous pour 

poursuivre deux semaines plus tard – cette fois avec Margarete. Naturellement, cela ne 

remplace pas une rencontre en tête à tête. Le bénéfice en a été toutefois que ceux qui 

n’auraient pas pu se rendre au Friedenshof ont pu participer aussi. Lors de cette 

« digitalisation de l’Arche » nous avons inévitablement été confrontés aux « trouble-fêtes » 
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(dans ce cas précis il s’agit de Zoom) qui s’invitent toujours lors des rencontres numériques. 

Nous cherchons des alternatives et voyons bien qu’il est plus que temps d’entamer une 

discussion de fond sur l’utilisation d’Internet et des réseaux sociaux dans l’Arche.  
 

Au cours des neuf derniers mois le Friedenshof s’est développé de façon dynamique. Douze 

personnes y vivent (dont il est vrai seulement six engagé-e-s et une stagiaire) et deux grands 

projets ont bien avancé. La vieille bergerie a désormais un nouveau toit, sous lequel prendront 

place cinq chambres, dont certaines pour les invités, une cuisine pour la transformation, des 

ateliers, un petit studio et un système de chauffage durable. Nous avons commencé à créer 

dans notre champ de 2 ha ½ un jardin forestier. Les jours qui viennent nous allons planter 120 

nouveaux arbres et buissons.  
 

Nous espérons pouvoir bientôt voyager librement et nous nous réjouissons à l’idée de vous 

rencontrer physiquement ! 
 

Paix, Joie et Santé 

Karsten                                                                              Traduction : Nicole Chambon 
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